

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2017)  
**Heft:** [2]: Numéro Thématique 2

**Artikel:** La cellule G4 : la logistique  
**Autor:** Joly, Nicolas  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-781655>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



EM br inf 2

## La cellule G4 : La logistique

### Maj EMG Nicolas Joly

Sous-chef d'état-major logistique *ad interim* (G4)

**L**es missions principales du Domaine de base de conduite 4 (DBC 4) de l'EM de brigade sont de planifier les différents processus logistiques d'un engagement militaire, soit dans les domaines du ravitaillement/évacuation, de la maintenance, de la circulation et transport, du service sanitaire et des infrastructures, ce au niveau de la grande unité, en faveur des corps de troupe subordonnés.

Outre ces missions de base, le DBC 4 soutien, tout au long de l'année et lors de leurs différentes périodes de service, les corps de troupe dans les domaines précités, par des visites ponctuelles et informelles, soit lors des cours de répétition ou au travers une participation significative aux inspections conduites par le commandant de la brigade. Les membres de la cellule travaillent sans relâche dans un état d'esprit positif d'amélioration des acquis et ce, pour la troupe et ses cadres.

Ce travail, au bénéfice de nos corps de troupe, a toujours été le plus gratifiant lors des engagements sur le terrain. En effet, lors des multiples et fructueuses rencontres avec nos collègues des bataillons visités, nos échanges ont permis principalement de préciser et d'affiner les intentions transmises dans des ordres écrits de la brigade, mais surtout de renforcer la cohésion entre les différents échelons.

Une autre partie de notre travail, qui représente notre activité intrinsèque, consiste à intégrer les différents domaines logistiques dans les processus de planification de l'action et de conduite de l'action, au profit du commandement. Durant l'existence de la brigade, nous avons eu l'opportunité d'exercer à de nombreuses reprises ces travaux d'état-major, notamment lors d'exercices conduits à l'interne par notre Etat-Major de brigade, mais surtout lors d'exercices joués sur le simulateur de conduite de Kriens.



Travail d'équipe pour planifier la logistique.  
 « *La logistique influence toutes les batailles – elle est même souvent décisive.* » (Général Eisenhower)

Toutes les photos © Cel comm br inf 2.

A titre d'exemple, citons l'exercice mémorable SATURNE, vécu en 2015 à Kriens, sous la supervision des Forces Terrestres. Cette simulation extrêmement réaliste nous a permis de mettre en exergue les manquements et les différents points à améliorer dans nos domaines respectifs et ce, grâce à l'appui professionnel des instructeurs sur place. A cet égard, l'enseignement principal de cet exercice fut tiré du constat d'une intégration trop tardive des processus logistiques dans la planification de l'action, ce qui, potentiellement, aurait pu mettre en difficulté la brigade pour la suite de l'exercice, partant la réussite même de la mission reçue.

La conduite du déplacement, pour la prise du secteur d'engagement, par notre officier circulation et transport restera également dans les mémoires, de même que l'interdisciplinarité nécessaire pour la gestion de la problématique - encore peu réglementée et peu exercée - de la prise en charge des militaires qui seraient tombés ou décédés lors d'un engagement. Pour de telles questions, une collaboration accrue est indispensable avec d'autres DBC, en l'espèce avec le DBC 1 s'agissant de problématiques liées à la gestion du personnel à l'engagement. À cette occasion, une excellente collaboration s'est spontanément mise en place avec nos camarades de cette cellule pour résoudre les défis qui restent encore actuellement majeurs mais sur lesquels se penchent des groupes de travail *ad hoc*.

Dans les hauts faits de la cellule, il faut également mentionner la mise sur pied et l'organisation d'une main de maître du rapport annuel de la brigade de Genève en février 2016 ainsi que de la cérémonie de dissolution au Chasseral, manifestation qui s'est tenue le 6 septembre 2017. Ces deux rapports resteront des manifestations ancrées dans les cœurs et les esprits de nos cadres, tant par la qualité des intervenants, par la fluidité de leurs déroulements que par la franche camaraderie qui y ont régné.

En résumé, outre les défis logistiques et techniques liés à notre domaine de base, le DBC 4 se doit, en temps de paix, de rappeler constamment aux autres domaines de base de la brigade son existence et son importance dans la planification et dans la conduite de l'action.

N. J.

#### **Führungsgrundgebiet 4: die logistische Kompetenz**

Oberstl Olivier Burki, Chef appui eng log br inf 2

Das Führungsgrundgebiet 4 bildet die logistische Kompetenz im Stab der Inf Br 2. Die Hauptaufgabe der Stabsmitglieder FGG4 ist das Schaffen von optimalen logistischen Bedingungen für die unterstellten Truppenkörper in den Bereichen Logistik-Planung und -Führung, Nach- und Rückschub, Instandhaltung, Sanität, Verkehr und Transport sowie Infrastruktur.

Dies beginnt bereits bei der Planung - sei es normale Ausbildung oder auch ein Einsatz. Es ist wichtig, dass die Logistikführung von Anfang an im Aktionsplanungsprozess involviert wird, damit jederzeit die logistische Machbarkeit geprüft werden kann. Die Herausforderung des Logistikers im Stab ist stets, nicht nur logistisch, sondern auch taktisch zu denken. Die Zielerreichung der Aktion soll bestmöglich unterstützt werden, und nicht die Aktion so umgebaut, dass es die Logistik einfacher hat. Trotz allem wird der Logistiker oft als « Verhinderer » wahrgenommen, weil eine taktisch geniale Entschlussvariante wegen zu hoher logistischer Risiken gekippt werden muss.

Die Gelegenheit, einen Einsatz der kompletten Brigade zu planen, ergab sich anlässlich der Übung SATURN im Jahr 2015 in KRIENS. An der Simulation der Übung hat sich dann gezeigt, wie wichtig die frühe und permanente Absprache und Koordination mit den anderen Führungsgrundgebieten ist, damit die Logistik reibungslos funktioniert. Auch zeigten sich plötzlich Lücken, weil bei der Planung nicht an bestimmte Punkte gedacht wurde, wie z.B. Versorgung von Gefallenen.

Das FGG 4 des Br Stabs ist auch um konstante Weiterentwicklung und Verbesserung der Truppenkörper bemüht. Anlässlich von Truppenbesuchen oder Inspektionen konnte die gute Beziehung zu den Kollegen auf Bat Ebene gepflegt werden, erkannte Lücken oder Probleme konnten so mittels direktem Coaching oder Herstellen von Kontakten zu Fachpersonen und auch durch Einfließen in der jährlichen Befehlsgebung rasch geschlossen werden.

Ein grosser Teil der Arbeit der Logistikzelle war immer der Planung, Organisation und Durchführung der verschiedenen Events gewidmet. Diverse «Soirées des Etoiles,» Befehlsgebungsrapporte und nicht zu vergessen, die Brigaderapporte in Lausanne und Genf werden in guter Erinnerung bleiben.

2017, im letzten Jahr der Infanterie Brigade 2, fiel der grösste Teil der Arbeit des FGG 4 des Brigadestabs für die Planung des Auflösungsrapports vom 6. September 2017 an. Unter der bewährten Führung des G4 a i Maj EMG Joly Nicolas wird nicht zuletzt auch der letzte Rapport der Infanterie Brigade 2 auf dem CHASSERAL zum Erfolg geführt.

O. B.

